



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

# A cinco años del desafío de una iniciativa hemisférica universitaria

El Consorcio Hemisférico Universitario reúne a 13 universidades de Latinoamérica, El Caribe, Canadá y Estados Unidos

30 ABR 2023 Vida UCR



En abril de 2018 universidades de América Latina, el Caribe, Canadá y los Estados Unidos se reunieron para discutir el concepto de un consorcio hemisférico para facilitar colaboraciones basadas en problemas en educación, investigación e innovación para generar el conocimiento y las soluciones necesarias para enfrentar la desafíos clave que enfrenta no solo el hemisferio sino también el mundo. (Fotografía: Consorcio Hemisférico Universitario - HUC)

El [Consorcio Hemisférico Universitario](#) (HUC por sus siglas en inglés) celebra este 30 de abril sus primeros cinco años de existencia con una importante y comprometida labor que ha generado grandes aportes para las universidades miembros.

**El HUC reúne a 13 universidades de Latinoamérica, El Caribe, Canadá y Estados Unidos, se fundó en el 2018 con el ideal de construir colaboraciones pertinentes desde la Academia para dar respuestas y propuestas a importantes a diversas problemáticas en torno a educación, investigación e innovación y aportar a los [Objetivos de Desarrollo Sustentable](#)**

La Universidad de Costa Rica desde un inicio se incorporó al HUC por la congruencia de los objetivos de este ente con los propios objetivos y misión de la institución. Ser miembro del HUC representaba una vía más en la búsqueda de la mejora en la calidad y el alcance de la educación y la investigación, para desarrollar soluciones innovadoras e impactantes para los desafíos sociales que enfrenta la región.

En sus primeros cinco años el HUC ha logrado generar conocimiento para apoyar e incidir en los desafíos más determinantes que envuelven al hemisferio y al planeta, desde un trabajo centrado en cinco ejes: **tecnología e innovación para la educación; emprendimiento e innovación inclusivos; salud pública, bienestar y prosperidad humana; cambio climático sostenibilidad y resiliencia; crimen, conflicto y corrupción.**

## Asamblea general 2023 del Consorcio Hemisférico Universitario

En la asamblea general del consorcio, llevada a cabo en la ciudad de Miami a finales del mes de abril de este 2023, se ratificó el nuevo comité ejecutivo y se evaluaron los logros en temas de educación, innovación y sustentabilidad.

**Esta cita hemisférica reunió por primera vez, desde el inicio de la pandemia por Covid-19, a los representantes de todas las universidades que integran el consorcio y fue el primero totalmente presencial.** El rector de la Universidad Católica de Chile, Ignacio Sánchez, fue designado para ocupar la presidencia del HUC 2023-2025 y destacó que “el HUC enfrenta desafíos de crecimiento y de pertinencia en nuestra labor universitaria. También enfatizó el rector Sánchez que el HUC “ha sido una importante iniciativa de colaboración en educación superior en las Américas y que integra a universidades de gran calidad y presencia en diversos países de la región”.

Tener una voz en las políticas de educación superior de la región, **analizando las brechas en educación y las líneas de trabajo a realizar para alcanzar mayor calidad y equidad en beneficio de los estudiantes**, fue otro de los desafíos destacados por el nuevo presidente del HUC.

## Una alianza hemisférica con destacados logros

Ser miembro del HUC le ha abierto nuevas opciones de interacción y aprendizajes a diferentes instancias de la UCR. La estrategia de internacionalización de la UCR, basada en los pilares de Diplomacia Científica y Diplomacia Cultural, desarrollada por la [Oficina de asuntos internacionales y cooperación externa de la UCR](#) (OAICE) se ha visto fortalecida con el ingreso a este consorcio de universidades.

**Acciones relevantes como el desarrollo de movilidades virtuales; la capacitación de funcionarios y académicos; el intercambio de buenas prácticas; estudiantes de la UCR**

participando en los [Diálogos Estudiantiles Universitarios sobre los ODS](#) y [Conversaciones del Futuro](#); seis estudiantes UCR seleccionados para el programa de Pasantías Virtuales de Investigación que ofrecen las universidades del consorcio, entre otras iniciativas, han resultado en experiencias exitosas. También a lo largo de estos 5 años el HUC ha posibilitado una serie de webinarios, talleres y reuniones, que han sido aprovechados por distintas instancias de la UCR .

**El HUC también tuvo un papel relevante durante la pandemia por COVID-19.** Se dio respuestas innovadoras trazando líneas de trabajo en el ámbito del aprendizaje colaborativo internacional en línea; el emprendimiento social; la promoción de los Objetivos de Desarrollo Sustentable; las pasantías virtuales para la investigación; recursos bibliográficos a través de una red de bibliotecas fueron compartidos; entre otras tantas acciones que se generaron en medio del particular escenario de salud pública que atravesaron los países miembros.

En el año 2022 el HUC fue nominado al premio PIEoneer del año, en los premios PIEoneer, que celebran la innovación y los logros en toda la industria educativa mundial. Con un panel de jueces que representa la diversidad geográfica y profesional, los premios reconocen tanto a las personas como a las organizaciones, como el HUC, que impulsan los estándares profesionales, evolucionan su compromiso o redefinen la experiencia de los estudiantes internacionales. Esa fue la sexta edición de los premios celebrada en Londres, el 9 de setiembre.

## Y para muestra un botón

El [Sistema de bibliotecas, documentación e información](#) de la UCR (SIBDI) ha llevado adelante una destacada participación en las actividades del HUC. Forma parte de la Red de Bibliotecas del consorcio y ha participado en diferentes proyectos como “Educación y Desarrollo del Talento Bibliotecario” en el cual se organizaron seminarios web para abordar temáticas de interés para los miembros de la Red para impactar en el servicio que cada sistema bibliotecario ofrece a su universidad.



El Observatorio de Investigación e Innovación del Consorcio Universitario Hemisférico (HUC.R&IO) es una plataforma multilateral en línea que muestra proyectos de investigación, instalaciones, programas de desarrollo de capacidades e informes anuales

de I+D de los miembros del Consorcio. HUC.R&IO busca fomentar oportunidades de investigación conjunta, fomentar la colaboración y destacar iniciativas innovadoras y su impacto en los 5 desafíos clave definidos por el Consorcio. (Fotografía: Consorcio Hemisférico Universitario - HUC)

---

Las actividades coordinadas entre las bibliotecas asociadas la Red facilitan el intercambio de experiencias, herramientas digitales y recursos de información; generan un espacio mejorado para la educación, la innovación y la investigación.

**Para el Sibdi, su constante participación en el HUC a lo largo de estos 5 años ha posibilitado desarrollar acciones conjuntas entre las instituciones miembros y aportar desde el quehacer bibliotecario que se desarrolla en la UCR.**

## **Universidades integrantes del HUC en el 2023:**

1. Universidad Austral (Argentina)
2. Universidad de York (Canadá)
3. La Universidad de las Indias Occidentales (Caribe)
4. Universidad Andrés Bello (Chile)
5. Pontificia Universidad Católica de Chile (Chile)
6. Universidad de los Andes (Colombia)
7. Universidad de Costa Rica
8. Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra (República Dominicana)
9. Universidad San Francisco de Quito (Ecuador)
10. Tec de Monterrey (México)
11. Universidad de las Américas Puebla (México)
12. Universidad Peruana Cayetano Heredia (Perú)
13. Universidad de Miami (Estados Unidos)

# Conversaciones de futuro: ODS-COVID

Sé parte de diálogos entre académicos y líderes de iniciativas que hoy trabajan por responder a los distintos ODS, para juntos co-construir futuros sostenibles.



LUNES 15 DE MARZO  
13:00-14:30 (EST)

Universidad Anfitriona:



INSCRÍBETE EN: [HTTP://BIT.LY/ODS1FINDELAPOBREZA](http://bit.ly/ODS1FINDELAPOBREZA)

## Panelistas



Leonardo Moreno  
Responsable país  
Fundación Avina  
Chile



Dr. Gustavo Merino  
Escuela de Gobierno  
y Transformación  
Pública.  
Tecnológico de Monterrey



Magdalena Valdés  
Directora Ejecutiva  
América Solidaria  
Chile.



Vicente Stiepolovich  
Director Social  
Techo- Chile

Impulsan:



PONTIFICIA  
UNIVERSIDAD  
CATÓLICA  
DE CHILE



COLAB  
INNOVACIÓN SOCIAL. CL



UNIVERSITY  
OF MIAMI



UNIVERSITAD  
AUSTRAL



Tecológico  
de Monterrey



Universidad de  
los Andes  
Colombia



UNIVERSIDAD  
FRANCISCO  
MARROQUÍN



UDLAP  
UNIVERSIDAD  
NACIONAL  
AUTÓNOMA  
DE MÉXICO

El Consorcio Hemisférico Universitario se creó hace cinco años y tuvo un importante rol durante la pandemia, coyuntura en la que las instituciones integrantes de esta alianza colaboraron y compartieron sus experiencias y buenas prácticas. (Fotografía: Consorcio Hemisférico Universitario - HUC)

## Saludo del Rector de la Universidad de Costa Rica por el 5to. aniversario del Consorcio Hemisférico Universitario.



María Encarnación Peña Bonilla

Periodista, Oficina de Divulgación e Información  
Áreas de cobertura: educación y estudios generales  
[maria.penabonilla@ucr.ac.cr](mailto:maria.penabonilla@ucr.ac.cr)

Etiquetas: [consorcio hemisferico](#), [universidades](#), [investigacion](#), [oaice](#).